
本报讯 “明明设置了脏车入城劝
导点，为何却形同虚设，确定的五个入
城洗车场，为何至今无一落实？频频下
达限期整改通知书，为何企业仍在生
产？办理环评就好比办结婚证，还需你
情我愿？……1月2日下午，由市委、市
政府主办，市纪委、市监委、市委宣传
部、市生态环境局、市广播电视台承办
的达州市大型全媒体直播节目《阳光问
廉》第十四期如期播出。本期节目以

“聚焦生态环保，助推绿色发展”为主
题，对我市生态环保领域存在的3个问
题进行了曝光。

扬尘治理“中梗阻”在哪里？

症状：达城部分入城道路尘土飞
扬，特别是达川区三里坪、高新区瓮福
地段，车辆经过，扬尘漫天。

城区的扬尘与脏车运输有很大关
系，禁止脏车入城可以从源头上减少扬
尘。对此，2019年4月，达州市人民政
府办公室印发了《达州市中心城区扬尘
污染综合治理实施方案》；明确要求由
市扬尘治理办牵头在达城多个入城道
路增设脏车入城劝导点，安排专人对经
过的脏车进行劝导。然而，检查组发
现，这些劝导点并未发挥有效作用，经
过劝导点的脏车络绎不绝，却没有一个
工作人员对入城脏车进行劝导，甚至有
劝导人员在岗亭看视频。

该方案中还明确提出，由市自然资
源和规划部门加快各入城口洗车场规
划选址，辖区政府（管委会）按规划推进
建设工作，三区作为牵头单位，2019年
9月底前洗车场全面投入使用，然而入
城洗车场选址滞后多月。直至9月底，
达州市自然资源和规划局根据三个区
自然资源和规划局报送的洗车场选址
地点，最终确定全市入城洗车场选址共
五个，但五个入城洗车场至今无一落
实。

问诊：扬尘治理“中梗阻”到底在哪
里？如何解决？对此，专家团代表中央
电视台记者温晓现场分析，并提出建
议：扬尘治理一要高度重视，放在心上；
二要把具体工作和建章立制有机统一，
把谁检查、谁建设、谁监管的体系制度
建立起来，再将具体工作结合起来；三
要充分考虑城市建设、环卫等方面的综
合因素，统筹起来。

处方：针对节目曝光的问题，被问

廉代表现场表示：将倒排工期，挂图作
战，达川区小河嘴标准洗车场将在1月
20日前投入运营；加大劝导力量，在整
个路口设置劝导点并加强巡逻，加强扬
尘治理的宣传；年前，高新区所有定点
洗车点全部投入使用。

不断污染不断罚 整治在缺席

症状：有群众反映称，位于高新
区环城路沿线幺塘乡万河村滴水岩大
桥旁的达州市信泰隆建材有限公司，
其碎石场距离周边居民区非常近，其
生产时产生的粉尘铺天盖地，噪声震
耳欲聋，让当地群众苦不堪言。检查
组在现场检查时还发现，该碎石厂整
个厂区周围没有设置围挡，大部分砂
石露天堆放，并未进行有效覆盖；破
碎机未封闭，物料传送带未完全封
闭，粉尘四起，厂区未修建进出车辆
冲洗台，往来运送石料的车辆络绎不
绝，带泥的车辆直接上了环城路。

据了解，高新区生态环境局分别
于2016 年、2017年、2018 年、2019
年对信泰隆建材有限公司下达了限期
整改通知书及处罚决定书，并完善治
污设施，为何长达几年时间，该公司
在治污设施未完善的情况下，却一直
在生产？

“从 2016 开始，就频频被相关部
门下达限期整改通知书以及处罚决定
书，并且，今年 3 月还被省生态环境
保护专项督查组查出了该企业存在的
污染问题，今年9月28日又被群众举
报，然而，该企业不管被举报、被处
罚还是被调查，仍一直保持着如火如
荼的生产现状，从未因此而停下，到
底问题出在哪儿？”主持人犀利提问让
被问廉对象红脸出汗。“一直有整改，
可能是没有整改到位”。

问诊：专家团代表四川传媒学院教
授满延贵：希望通过检察机关立案侦
查，“立案问政”是否可行？建议可借鉴
其他市州先进经验，对污染源采用无人
机侦察等方式。

处方：针对这一问题，被问廉代
表现场表示：目前违规企业已经停
电，自行拆除相关设施；同时对类似
的企业采取“不合格就关闭”，用一年
的时间进行专项治理，通过努力，实
现“山青水清”。

塑料加工厂废水直排治
理为何很难？

症状：最近，接到市民举报称，大竹
县东柳社区二组一塑料加工厂生产时
产生大量的废水和废气，严重影响了周
围居民的正常生活。接到举报后，检查
组来到了该塑料加工厂了解情况。检
查组通过核查发现，在加工厂一杂草丛
生的外墙下，从厂内挖开了一个排污
口，连接着沟渠，接入河道。12月1日
晚 8 点左右，加工厂生产的废水，顺着
沟渠直排到东柳河中。

据了解，该加工厂因生产污水排入
东柳河而被纳入了2019年的“散乱污”
企业。同时，检查组还了解到该加工厂
在扩大生产规模后更换了经营场所。
那么，扩大生产规模并换了经营场所是
否需要重新更换环评等相关手续呢？

“这家塑料加工厂偷排污水到东柳
河，群众反映非常强烈，可是该社区主
任却说，这不过是一件小事；另外，企业
明明被纳入‘散乱污’企业，按照规定应
进行‘先停后治’，通过认定后逐步生
产，可是有部门领导却说：对方手续齐
全，理论上满足生产要求，所以可以
生产。工厂更换了厂址扩大了生产规
模，然而，有部门领导一边说需要重
新办理相关手续，而一边又说对此毫
不知情；办理环评就好比办结婚证，
你来我就办，你不来我也没有办法？”
针对曝光的问题，主持人频繁发问，
一个个问题直击要害，让被问廉对象
不时“红脸出汗”。

问诊：专家团市人大代表石长庚：
一些部门针对污染企业的处理过于简
单、单一，像这样的污染企业根本就不
应该存在，严重影响了群众的生产生
活，存在包庇纵容企业，履职不到位，监
管缺失、不接地气等问题。

处方：针对曝光的这一问题，被问
廉代表现场表示：立即整改，对废旧垃
圾进行清理，对旁边生活污水进行三级
沉淀，对内部环境进行清理；严肃追责
问责，针对其他企业出现违法排污情况
坚决整治、决不手软；举一反三，严格按
照七部门要求，坚决落实“先停后治”和

“六项专项整治”要求；既推进企业加快
发展，也维护周边群众利益，推进落实
经济发展，促进“绿水长流、青山常
在”。 □本报记者 邱霞 摄影报道
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